

## Deutsche Gartenamtsleiterkonferenz Arbeitskreis Ausbildungswesen

GALK<sup>e.V.</sup> \* Grünflächenamt \* Ritterstr. 17 \* 73728 Esslingen am Neckar

Mitglieder der GALK

### Leiter

Dipl.-Ing. Burkhard Nolte  
Telefon: 0711- 3512 2495  
Telefax: 0711- 3512 552495  
E-mail: [burkhard.nolte@galk.de](mailto:burkhard.nolte@galk.de)

### Stadt Esslingen am Neckar

Grünflächenamt  
Ritterstraße 17  
73728 Esslingen am Neckar

E-mail: [burkhard.nolte@esslingen.de](mailto:burkhard.nolte@esslingen.de)  
oder: [gruenflaechenamt@esslingen.de](mailto:gruenflaechenamt@esslingen.de)

Esslingen am Neckar, im Mai 2013

## Jahresbericht 2012 / 2013 aus dem Arbeitskreis Ausbildungswesen zur GALK-Bundestagung am 06.06.2013 in Hamburg

**Informations- und Diskussionsveranstaltung für kommunale Ausbildungsbe-  
triebe im Beruf „Gärtner/in“ findet am 11.10.2013 in Kassel statt.**

Der AK beschäftigt sich bekanntlich seit einigen Jahren intensiv mit der Situation der Gärtnerausbildung. Denn die Qualität des Stadtgrüns hängt in Zeiten des demografischen Wandels wesentlich davon ab, ob es künftig gelingt, qualifiziertes Fachpersonal in ausreichendem Umfang zu gewinnen.

Zu diesem Thema wurde vom Arbeitskreis eine Umfrage unter Grünflächenämtern durchgeführt und ausgewertet. Die Ergebnisberichte sind im Januar 2012 an die teilnehmenden Städte verschickt worden; eine gekürzte Fassung ist im Heft 7/2012 der Zeitschrift „Stadt + Grün“ erschienen und unter [www.galk.de](http://www.galk.de), Arbeitskreis Ausbildungswesen, „Aktuelles“ zum download bereitgestellt.

Da rund 70 Städte bzw. Grünflächenämter einen vertieften Austausch zu Fragen der Gärtnerausbildung in Kommunen begrüßen würden, hat der AK in seiner Frühjahrs-sitzung eine Gesprächsrunde zu diesem Themenkomplex intensiv vorbereitet. Erfreulicherweise konnte eine Reihe in diesem Bereich besonders engagierter Kolleg/innen als Referenten gewonnen werden, so dass die Veranstaltung einen interessanten Informations- und Meinungs-austausch verspricht.

Damit der Meinungs-austausch strukturiert und ergebnisorientiert verlaufen kann, wurden von den Städten, die an der Umfrage teilgenommen haben, bereits für sie besonders wichtige Fragestellungen benannt. Darauf aufbauend wurde das Pro-gramm für die eintägige Veranstaltung entwickelt.

[www.galk.de](http://www.galk.de)

Die Deutsche Gartenamtsleiterkonferenz ist ein eingetragener Verein, unterstützt mit seinen Gremien die Arbeit des Deutschen Städtetages und stellt unter [www.galk.de](http://www.galk.de) im Internet ihre Landesgruppen und Arbeitskreise sowie deren Termine und Schwerpunktthemen vor.

[redaktion@galk.de](mailto:redaktion@galk.de)

Nach gegenwärtigem Stand wird nach einem Eingangsreferat mit einer kompakten Zusammenstellung der schlüssigsten Fakten und Argumente „pro“ Ausbildung unter dem Titel „Warum brauchen wir Gärtnerausbildung in Kommunen?“, Kollege Klaus Schwennen zunächst den großen Bogen zum Thema Ausbildung spannen und die Mannheimer Konzeption von der strategischen Zielsetzung der Stadtverwaltung über die frühzeitige Werbung, Bewerberauswahl/Praktika bis hin zur Organisation der Ausbildung praxisnah darstellen.

Kollege Bernd Kanert aus Berlin Neukölln wird berichten, wie die fachliche Qualität in der Ausbildung auch bei schwierigen Randbedingungen gesichert werden kann; er gibt näheren Einblick in die inhaltlichen Aspekte der Ausbildung, Hinweise auf Qualitätsstandards, Organisation, Anforderungen etc.

Bernd Roser vom Grünflächenamt Frankfurt/Main stellt anhand eines konkreten Beispiels dar, wie interkommunale Kooperation zwischen einer Großstadt und einer kleineren Stadt im Bereich Gärtnerausbildung aussehen kann; rechtliche/vertragliche Aspekte, Vorgehen, Vorteile für beide Seiten, Schaffung von Ausbildungsplätzen, die sonst nicht realisierbar wären zur Gewinnung von qualifiziertem Personal etc. sollen angesprochen werden.

Ziel des Treffens wird es sein, die Kommunalen Ausbildungsbetriebe mehr als bisher miteinander zu vernetzen, Kontakte untereinander zu knüpfen, Kooperationen zu fördern, voneinander zu lernen und die Gärtnerausbildung, aber auch Nachwuchswerbung und Bewerberansprache in den Ämtern zu optimieren.

Bei Bedarf könnten künftig evtl. weitere Treffen vorgesehen und/oder andere Formen eines intensivierten Austauschs auf Bundes-, Landes- oder regionaler Ebene zu diesem Thema vereinbart werden. Wir sind auf die Anregungen der Teilnehmer/innen gespannt!

Der AK hofft auf eine rege Beteiligung an diesem Treffen und bittet interessierte Kommunen bereits heute darum, den Termin fest vorzumerken:

**„Gärtnerausbildung in Kommunen“ – ein Informations- und Erfahrungsaustausch am Freitag, den 11. Oktober 2013, 11 – 16 Uhr, Dienstgebäude (nicht Hauptverwaltung) der Sozialversicherung für Landwirtschaft, Forsten und Gartenbau (SVLFG), Frankfurter Str. 126, 34121 Kassel.**

Der ausführliche Programmflyer mit Anmeldungsbogen wird rechtzeitig per mail an alle teilnehmenden Städte sowie an die Landes- und Arbeitsgruppensprecher verschickt und kann dann auch auf der Internetseite des AK Ausbildungswesen unter [www.galk.de](http://www.galk.de) heruntergeladen werden.

Für den GALK AK Ausbildungswesen

Burkhard Nolte